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INFORME DE ACTIVIDADES DE LA RUTA DE LA HOJA DE COCA EN EL XI FESTIVAL INTERNACIONAL DE LA HOJA DE COCA 
 PERÚ, AGOSTO 2015 

 

FRANCISCO MONASTERIO (ARGENTINA) 
BRENDA PÉREZ (MÉXICO) 

 
 

Dentro de las actividades de la ruta de la hoja de coca en Perú, Francisco Monasterio y Brenda Pérez asistieron 

al XI Festival Internacional de la hoja de coca para participar como ponentes en el I Foro Internacional de la Hoja 

de Coca. Por su parte, Francisco visitó la planta de producción de Coca Colla en la Ciudad de Santa Cruz, Bolivia. 

Este fue uno de los emprendimientos de industrialización de la coca que dio a conocer el Ingeniero Abdón Siles 

en el foro de Cochabamba en junio 2015, dentro de las actividades de la ruta de los amigos de la hoja de coca.  

El contenido en este informe refleja el aprendizaje obtenido a partir del intercambio de conocimientos 

y experiencias entre los integrantes de la ruta y los productores de hoja de coca, representantes de 

organizaciones campesinas, y expertos internacionales en el tema.  

 

XI FESTIVAL INTERNACIONAL DE LA HOJA DE COCA 

Entre el 2 y el 9 de agosto de 2015 se llevó a cabo en Pichari, Perú, el  XI Festival Internacional de la Hoja  de 

Coca, la X Feria Agropecuaria, Agroindustrial y Artesanal, y el I Foro Internacional de la Hoja de Coca, en el 

marco del XX aniversario de la creación política del distrito. 

 Ubicada en  la provincia de La Convención, región Cusco, la ciudad de Pichari es la capital del distrito y 

también de la zona geopolítica denominada VRAEM (Valle de los ríos Apurimac, Ene y Mantaro).  Pudiendo 

accederse por vía terrestre desde Cusco o Ayacucho, o por vía fluvial desde Puerto Chata, Pichari se encuentra 

situada a orillas del río homónimo y muy cerca de su desembocadura en el río Apurímac. Esta ciudad de 30000 

habitantes está rodeada de la denominada selva alta (540-3000 msnm), de clima tropical. 

 La zona se caracteriza por la producción de cacao, café, yuca y también por la piscicultura. Desde 1985 

cobra importancia la producción de coca. Según datos de la UNODC (Oficina de las Naciones Unidas contra la 

Droga y el Delito), el área dedicada a este cultivo ascendía en 2014 a 18845 hectáreas. La sobreproducción, es 

decir la producción que no se vende a la empresa oficial que monopoliza el acopio de hoja de coca (ENACO), es 

un hecho reconocido por todos y el mercado negro paga significativamente mejor. 
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 Sobre este territorio suelen difundirse en los medios masivos de comunicación sólo noticias referidas 

al narcotráfico o al crimen en general. No es extraño encontrase con la sorpresa, cuando no la advertencia, de 

quien se entera que uno va a visitar el VRAEM. La presencia militar es intensa. Según palabras de algunos 

dirigentes campesinos, el 80% del presupuesto de los siete distritos del VRAEM se gasta en militarización. 

 Poniendo especial énfasis en la difusión y promoción del turismo por un lado, y en la valorización de la 

hoja de coca como elemento de identidad y tradición por otro, la Municipalidad Distrital de Pichari organizó 

una serie de eventos y actividades, tales como competencias deportivas, exposiciones gastronómicas, 

exposiciones fotográficas, espectáculos de danza y corridas de toros, entre muchas otras. Además se pusieron 

a disposición del público en general transportes para visitar los puntos de interés turístico más alejados: 

cascadas, balnearios, miradores y comunidades de pobladores nativos. Durante todas las noches que duró el 

festival se presentaron numerosos artistas de música popular y como es característico de muchas fiestas 

regionales, tuvo lugar la elección de la reina “Miss Sumaq Coca Quintu VRAEM 2015”. 

 Entre las actividades estrictamente relacionadas con la hoja de coca, además del I Foro Internacional, 

se realizaron diversos y curiosos concursos en el cerro Machupicchu con gran concurrencia de público. Las 

competencias consistieron en la realización de tareas propias del cultivo, la cosecha y el acondicionamiento de 

las hojas.  Así los participantes debían preparar prolijamente el surco en la tierra dejándola lista para la 

plantación (Coca Aspay), retirar la maleza y aporcar la tierra en hileras ya implantadas (Coca Ccoray), cosechar 

a gran velocidad sin dañar las plantas (Coca Pallay) o esparcir hojas con los pies sobre una lona para su secado 

(Coca Saruy). En otros concursos, como el Coca Akuy, se evaluaba la perfección del bolo formado luego de la 

insalivación o la exposición de hojas con formas extrañas en el Coca Kintu. También se realizó la escenificación 
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del ritual Coca Raymi con la participación de muchísimos estudiantes de las escuelas locales y actores 

profesionales.  

En las calles podía notarse la gran cantidad de visitantes llegados en ocasión de los festejos. Muchos de 

ellos dedicados al comercio tanto de artesanías o comidas típicas como de productos industrializados, que 

ofrecían sus mercancías en puestos más o menos improvisados. El tránsito peatonal llegaba a ser por momentos 

dificultoso en los lugares céntricos. No obstante, todo se desarrolló de manera pacífica y sin la necesidad de 

intervención por parte de las diversas fuerzas de seguridad presentes (militares, policiales y civiles). 

 En la plaza principal se llevó a cabo de manera más organizada la feria agropecuaria, agroindustrial y 

artesanal. En ella se destacaban los puestos de venta de las tres variedades de coco que crecen en el lugar junto 

con muchas otras frutas, las artesanías de los pobladores pertenecientes a la etnia ashaninka y algunos puestos 

de venta de productos derivados de la coca como vinos y licores, productos de panadería, dulces, productos 

farmacéuticos, etc. 

 El festival culminó el domingo 9 de agosto con un gran desfile en el que participaron representantes de 

todas las instituciones y organizaciones de Pichari, marchando ordenadamente y acompañados por la música 

de la banda militar. 

 

I FORO INTERNACIONAL DE LA HOJA DE COCA VRAEM: 
“REALIDAD Y DESARROLLO ESTRATÉGICO DENTRO DEL MARCO SOCIO ECONÓMICO DEL PAÍS” 

 

En el marco de la XI Festival Internacional de la hoja de coca, se llevó a cabo por primera vez un foro 

internacional dedicado a la discusión de temas relacionados con la hoja de coca. En el evento se reunieron las 

autoridades del Municipio del Distrito de Pichari, productores de hoja de coca y representantes de 

organizaciones campesinas de la región, con diversos especialistas de Perú y otros países como Argentina, 

Bolivia, Brasil, Colombia, México, Venezuela.  

  El foro permitió que las discusiones sobre la situación actual de la hoja de coca se nutrieran con los 

distintos enfoques de los participantes. Así, conocimos aspectos históricos, políticos, económicos, culturales de 

la coca; a nivel local, regional e internacional. Algunos temas presentados los días 6 y 7 de agosto, fueron: 
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 EL USO DE LA COCA EN ARGENTINA. SU VALOR NUTRICIONAL EN LA ALIMENTACIÓN DE LOS PUEBLOS ANDINOS  
Presentada por Francisco Monasterio (Argentina) 

Esta ponencia destacó por la presentación de los 

componentes nutritivos de la coca y la importancia 

de explorar los usos de la planta que podrían ayudar 

a atender enfermedades como la diabetes. Otro 

tema central de esta presentación fue la 

presentación de evidencia histórica sobre el uso de 

la coca en el Norte de Argentina y con esto, la 

pertinencia de reactivar los lazos comerciales legales 

en la región. Además, se planteó el tema de la 

soberanía alimentaria de los países andinos como 

parte de los argumentos en defensa del uso y 

consumo de la hoja de coca.  

   

 CULTURA Y TRADICIÓN DE LA HOJA DE COCA: UNA ALTERNATIVA DE SALUD ANCESTRAL 
Presentada por Janete Schubert (Brasil) 

Para el desarrollo de este tema la autora colocó en el centro de la discusión el concepto del buen vivir 

a partir de las enseñanzas ancestrales de la población indígena de Los Andes, en particular sobre el 

conocimiento del cuerpo y su relación con la naturaleza, y en particular con la hoja de coca. 

 

 LA AGROINDUSTRIA DE LA COCA 
Presentada por Joaquín Hernández (Perú) 

En esta ponencia, el ingeniero peruano especialista en procesos de industrialización de la coca presentó 

los distintos productos que se pueden obtener a partir del tratamiento de la planta, los cuales van desde 

los vinos y licores, hasta pomadas para dolores articulares, jarabes medicinales, entre otros.  

 

 HISTORIA Y REALIDAD DE LA COCA Y EL NARCOTRÁFICO EN EL ALTO HUALLAGA 
Presentada por Felipe Paucar (Perú) 

Esta exposición trató sobre la trayectoria de las acciones emprendidas para erradicar la hoja de coca y 

combatir el narcotráfico en el Alto Huallaga. Entre estas, se detallaron los operativos militares de 

erradicación desde finales de la década de 1970; así como los planes de desarrollo alternativo en Tingo 

María con la sustitución del cultivo de la coca por cacao y café.  

 

 EL PROYECTO DE LA LEY GENERAL DE LA HOJA DE COCA EN BOLIVIA 
Presentada por Brígida Quiroga (Bolivia)  
 
En esta ponencia la diputada de la Comisión de la hoja de coca del Estado Plurinacional de Bolivia 

presentó los avances legislativos en defensa de la hoja de coca, y los mecanismos de negociación para 

cambiar el régimen de control de la coca entre los distintos actores involucrados, productores, 
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comerciantes, autoridades y consumidores. Finalmente, propuso el intercambio de conocimientos para 

la defensa de la coca entre la sociedad boliviana y peruana. 

 

 LA POLÍTICA INTERNACIONAL SOBRE LA HOJA DE COCA 

Presentada por Brenda Pérez (México)  

En esta ponencia se explicó la trayectoria de la política internacional 

para el control de la hoja de coca de Naciones Unidas en Los Andes 

caracterizada por las acciones represivas contra los productores de la 

hoja, bajo la consigna de la erradicación total. Además, se presentó la 

propuesta de Bolivia para proteger a la coca a nivel nacional e 

internacional. Finalmente, se puso de manifiesto la importancia de 

iniciativas como la ruta de la hoja de coca para conocer y difundir a nivel 

mundial la situación actual del cultivo y contribuir a su defensa. 

 

RECOMENDACIONES DERIVADAS DEL ENCUENTRO INTERNACIONAL 

El foro concluyó con la firma de una declaración de propósitos y compromisos por parte de los asistentes, en 

ésta se manifestó la importancia de emprender acciones para defender la hoja de coca. Algunas acciones 

propuestas fueron:  

 Formar un grupo de trabajo internacional para elaborar una propuesta técnica en la defensa de la hoja 

 Promover foros y festivales de la hoja de coca a nivel nacional e internacional para dar a conocer los 

beneficios de la hoja de coca  

 Elaborar una propuesta de ley de despenalización de la hoja de coca 

 Impulsar la industrialización de la hoja de coca 

 Impulsar en la educación superior la investigación de la hoja de coca y sus derivados y promover la 

cultura ancestral en la educación básica regular 

 Promover la producción orgánica de la hoja de coca 

 Impulsar la aplicación de un estudio o censo de consumidores de la hoja y sus derivados para conocer 

la dimensión del mercado nacional e Internacional. Impulsar campañas informativas en medios de 

comunicación masiva que difundan el valor de la hoja de coca 

 Realizar intercambios entre los productores de la hoja de coca de Bolivia, Colombia y Perú para conocer 

las zonas de cultivo y planificar estrategias conjuntas antes los organismos internacionales 

 Crear bibliotecas, centros de estudio, y coca wasi (museo) 

 Fortalecer el Consejo andino (Bolivia, Perú y Colombia) 
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CONCLUSIONES 

Por motivos económicos y ecológicos, el cultivo de coca parecería ser la opción más conveniente para el  

pequeño productor del VRAEM. Los esfuerzos del gobierno nacional por erradicar este cultivo de la zona se 

centran en la militarización. No pocos dirigentes cocaleros denuncian persecuciones y abusos. Paralelamente y 

junto a ONGs, el Estado desarrolla programas de difusión y apoyo a otras alternativas como el café, el cacao y 

la palma aceitera. Pero lo cierto es que la producción es baja, se ve amenazada por diversas plagas y 

enfermedades y no cubre las expectativas en la relación costo: beneficio. Por su parte, la planta de coca le 

asegura al productor tres cosechas al año y si bien no está exenta de plagas, su incidencia es menor que en 

otras especies. Un problema aparte es el bajo precio que ENACO paga por la arroba de coca, que suele ser menor 

si se clasifica la hoja. 

 En líneas generales, los productores cocaleros asistentes al foro, con el apoyo de la FEPAVRAEM y la 

CONPACCP expresaron la necesidad de una mayor unidad de los dirigentes y sus bases para interpelar al Estado 

nacional en los dos aspectos antes señalados: erradicación cero y mejora en los precios.  El reclamo incluye 

firmemente la demanda por frenar el proceso de militarización que a lo largo de los años ha demostrado 

fracasar en el control del narcotráfico, dejando como contrapartida todo tipo de excesos en el ejercicio del 

poder sobre los campesinos y su empobrecimiento. 

 En cuanto al Gobierno Distrital, con la organización del festival y el foro los esfuerzos parecieron apuntar 

a revertir la imagen negativa que el VRAEM tiene en el resto del país, resaltando las cualidades nutricionales y 

medicinales de la hoja de coca y su valor para la espiritualidad de los pueblos andino-amazónicos. En este 

sentido las investigaciones realizadas hasta el momento, a pesar de haber demostrado de manera concluyente 

los beneficios de la hoja sobre la salud, parecen insuficientes para terminar con la vinculación tendenciosa coca-

cocaína. 

 Existen en Perú gran cantidad de productos  industrializados a base de harina de coca, pero como dijo 

en su ponencia la diputada de Bolivia Brígida Quiroga Ramos, al igual que en su país, la hoja de coca y sus 

derivados sufren “arresto domiciliario”. Las trabas para la exportación han sido hasta el momento un 

impedimento para el crecimiento de la industria cocalera y su consecuente beneficio para toda la cadena de 

valor, incluidos los campesinos. 

 Finalmente, la participación de los integrantes de la ruta de la hoja de coca en el primer foro 

internacional de discusión sobre el cultivo en el emblemático distrito peruano de Pichari, sentó un precedente 
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de intercambio entre personas de distintos países, interesadas en la defensa de la hoja. En ese sentido, se 

cumplió el propósito de discutir alternativas para la salida digna de la coca, con el conocimiento obtenido a 

partir de las experiencias vividas durante la ruta por países productores y consumidores de la hoja de coca.  

 




